



Cevaa
partager pour agir

**Training a
new generation
of theological
Trainers**

**Former des
animateurs
théologiques
de nouvelle
génération**

**7 modules of training
7 modules de formation**

Porto-Novo (Bénin)

15 au 28 juin 2015



To the leaders of the Cevaa member Churches

As part of its activities, the Activities Pole is asked by the Cevaa Executive Council to organize a training session for the new generation of theological trainers. The training will be given by a highly qualified team of persons.

The goal of this training

Train the new generation of theological Trainers and set up a genuine network of trainers for the Cevaa:

1. **By teaching them the theological and practical fundamentals of theological empowerment**, along with the practical implications of these fundamentals and how to practice them in the life of the Church and in the depths of their own being.
2. By hoping that at the end of the seminar to **have given them an idea of what theological empowerment is within the Cevaa** and what this theological empowerment implies concretely for the life of the individual and of the community.
3. We also want to **make them aware of subjects such as** theatre, holistic development and the prevention/ management of conflicts, so that they understand that these are tools or instruments that can help them better carry out Theological empowerment.

The content of the training will be, first of all, the new Brochure of Theological empowerment and then, other techniques for leading groups. Thus, this training will include the following modules:

- The fundamentals of Theological empowerment
- Techniques for leading groups
- The practice of group Animation

- Leading youth groups
- Holistic development
- Theatre as a tool of group animation
- Biblical Animation
- Prevention and management of conflicts in groups



Profile of expected participants

We want your Church to propose two representatives with the following profile:



A man and a woman (lay or pastor) one of whom is a young person (aged 25 to 35 years) who has responsibilities in the youth movement on the local, regional or national level.



Persons capable of promoting a new practice of theological empowerment in the various Churches of the Community after the seminar.



Persons active in their Church.

The meeting will be held **15 to 28 June 2015 in Porto-Novo (Benin)** and we would like your **inscriptions to arrive in our office no later than 30 March 2015.**

Hoping for your fraternal collaboration, I send you, dear Church Leaders, my very cordial greetings,

Pastor Samuel Désiré JOHNSON
Executive Secretary in charge of the Activities Pole

Aux responsables des Eglises membres de la Cevaa

Dans le cadre de ses activités, le pôle Animations est chargé par le Conseil exécutif de la Cevaa d'organiser une session de formation des animateurs théologiques de nouvelle génération. La formation sera dispensée par une équipe de personnes hautement qualifiées.

L'objectif de cette formation

Former des animateurs théologiques de nouvelle génération et mettre en place un véritable réseau de formateurs au sein de la Cevaa :

- 1) **En leur apprenant les fondements théologiques et la pratique de l'animation théologique**, mais aussi quelles implications pratiques auront ces fondements et cette pratique dans la vie de l'Eglise et dans leur être profond.
- 2) En espérant à la fin du séminaire leur **avoir donné une idée de ce qu'est l'animation théologique au sein de la Cevaa** et ce que cette animation théologique implique de manière concrète dans la vie de l'individu et de la communauté.
- 3) Nous voulons aussi **les rendre sensibles aux thématiques telles que** le théâtre, le développement holistique et la prévention / gestion des conflits, afin qu'ils comprennent qu'il s'agit là d'outils ou d'instruments qui peuvent les aider à mieux pratiquer l'Animation théologique.

Le contenu de la formation sera d'une part la nouvelle brochure d'*Animation théologique* et d'autres techniques d'animation de groupe d'autre part. La formation aura donc les modules suivants :

- Les fondements théologiques de l'Animation théologique ;
- Techniques d'animation d'un groupe ;
- Pratique de l'animation de groupe ;
- L'animation jeunesse ;

- Le développement holistique ;
- Le théâtre comme outil d'animation de groupe ;
- L'animation biblique ;
- Prévention et gestion de conflits dans les groupes.



Le profil des participants attendus

Nous attendons que votre Eglise nous propose deux représentants ayant le profil suivant :



Un homme et une femme (laïc ou pasteur) dont l'un est un jeune (âgé de 25 à 35 ans) ayant des responsabilités dans le mouvement de la jeunesse au plan local, régional ou national.



Des personnes capables d'impulser après le séminaire une pratique nouvelle de l'animation théologique dans les différentes Eglises de la Communauté.



Des personnes engagées dans leur Eglise.

La rencontre se tiendra du **15 au 28 juin 2015 à Porto-Novo (Bénin)** et nous souhaitons que vos **inscriptions nous parviennent au plus tard le 30 mars 2015.**

Espérant votre fraternelle collaboration, je vous prie de recevoir, chers Responsables d'Eglises, mes très cordiales salutations,

Pasteur Samuel Désiré JOHNSON
Secrétaire Exécutif chargé du Pôle Animations

The 7 modules of this training

Fundamentals of Theological Empowerment

Samuel Désiré JOHNSON

Objectives sought for : Explain and specify the concept of “Theological Empowerment” within the Cevaa ; specify the goals and challenges of Theological Empowerment within the Cevaa ; learn the theological foundation of Theological Empowerment.

In this module, the participants will learn :

- ▶ The theological principles of Theological Empowerment ;
- ▶ The missions and requirements of Theological Empowerment ;
- ▶ The requirements of the Gospel and of Theological Empowerment ;
- ▶ The means of Theological Empowerment.

At the end of this workshop, the participants will have an idea of what Theological Empowerment is within the Cevaa ; they will understand what Theological Empowerment implies concretely in the life of the individual and the community. The participants will be able to tell the difference between Theological Empowerment and academic theological training on one hand and, on the other, to discern the practical implications that Theological Empowerment brings into the life of the Church and in the deepest part of their being.

Techniques of Animation and the practice of group Animation

Annelise MAIRE / Daniele BOUCHARD

Objectives sought for : Learn the theory and techniques of group Animation ; be initiated in the practice of group Animation ; be made aware of participative and active pedagogy and of training for adults.

This module proposes a theoretical and practical approach concerning :

- ▶ The valorization of each participant in the work of the group ;
- ▶ The group as a resource (learning to work in a group) ;
- ▶ The role of the leader ;
- ▶ Use of the worksheets on techniques of animation from the new Brochure ;
- ▶ The role of the Bible in Theological Empowerment.

Holistic Development

Jean-Blaise KENMOGNE from SECAAR

Objectives sought for : Understand development and holistic development ; discover the biblical foundation of holistic development along with the practice of Holistic Development.

At the end of the training, the participants will be able to :

- ▶ Give a definition of development and list the different approaches to development ;
- ▶ Give a definition of holistic development ;
- ▶ Explain how biblical revelation underlies holistic development ;
- ▶ Identify the various areas of and actors in holistic development ;
- ▶ Plan out and explain the cycle of a holistic development project (planning, application, following and evaluation of a holistic development project).

Understanding, Analysis and Resolution of Conflicts

Comlan Prosper DEH of PAOET

Objectives sought for : Help the participants better understand conflicts and better identify their different sources and causes ; provide them with appropriate tools for analyzing the dynamic of conflicts ; reinforce their knowledge and use of mechanisms for the prevention and resolution of conflicts in their respective communities.

Les 7 modules de cette formation

Fondements de l'Animation théologique

Samuel Désiré JOHNSON

Objectifs poursuivis : Expliquer et préciser le concept d'«Animation théologique» au sein de la Cevaa ; expliciter le but et les enjeux de l'Animation théologique au sein de la Cevaa ; apprendre les fondements théologiques de l'Animation théologique.

Dans ce module, les participant(e)s apprendront :

- ▶ Les principes théologiques de l'Animation théologique ;
- ▶ Les missions et exigences de l'Animation théologique ;
- ▶ Les exigences de l'Évangile et de l'Animation théologique ;
- ▶ Les moyens de l'Animation théologique ;

A la fin de cet atelier, les participants auront une idée de ce qu'est l'Animation théologique au sein de la Cevaa ; ils comprendront ce que l'Animation théologique implique de manière concrète dans la vie de l'individu et de la communauté. Les participants seront en effet à mesure de faire la différence entre l'Animation théologique et la formation théologique académique d'une part, et d'autre part à discerner quelles implications pratiques l'Animation théologique induit dans la vie de l'Église et dans leur être profond.

Techniques d'animation et pratique d'animation de groupe

Annelise MAIRE / Daniele BOUCHARD

Objectifs poursuivis : Apprendre la théorie et les techniques d'Animation de groupe ; s'initier à la pratique de l'Animation des groupes ; sensibilisation à la pédagogie participative et active et à la formation d'adultes.

Ce module propose une approche théorique et pratique sur :

- ▶ La valorisation de chaque participant(e) dans le travail de groupe ;
- ▶ Le groupe comme ressource (apprendre à travailler en groupe) ;
- ▶ Le rôle de l'animateur/animateur ;
- ▶ L'utilisation des fiches de techniques d'animation de la nouvelle Brochure ;
- ▶ Le rôle de la Bible dans l'Animation théologique.

Développement holistique

Jean-Blaise KENMOGNE du SECAAR

Objectifs poursuivis : Comprendre le développement et le développement holistique ; découvrir le fondement biblique du développement holistique ainsi que la pratique du Développement holistique.

A l'issue de la formation, les participant(e)s seront capables de :

- ▶ donner une définition du développement et de nommer les différentes approches du développement ;
- ▶ donner une définition du développement holistique ;
- ▶ d'expliquer en quoi la révélation biblique fonde le développement holistique ;
- ▶ d'identifier les divers lieux et acteurs du développement holistique ;
- ▶ de concevoir et d'expliquer le cycle d'un projet de développement holistique (planification, mise en œuvre, suivi et évaluation d'un projet de développement holistique).

Compréhension, analyse et résolution des conflits

Comlan Prosper DEH du PAOET

Objectifs poursuivis : Amener les participants à mieux comprendre les conflits et à mieux identifier leurs différentes sources et causes ; les doter des outils appropriés pour analyser la dynamique des conflits ; renforcer leurs connaissances et leurs pratiques des mécanismes de prévention et de résolution des conflits dans leurs communautés respectives.

This module will give priority to interactive pedagogy and practical exercises. An accent will be put on :

- ▮ Identification/evaluation of the participants' empiric knowledge about conflicts (in order to better structure them using "scientific" theoretical approaches);
- ▮ The discovery and importance of traditional methods for the resolution and prevention of conflicts that exist in various societies;
- ▮ Contextualization of the tools for resolution of conflicts.

At the end of the workshop the participants will actually be able to define a conflict and distinguish it from a disagreement ; they will also be able to analyze the dynamic of a conflict in order to intervene effectively in conflicts with the goal of transforming them ; they will know the measures to take in order to limit and attenuate conflicts.

Biblical Animation

Anne-Laure DANET, EPUdF

Objectives sought for : Let the Word inhabit us, touch us and give us life by avoiding being an obstacle to the Word ; develop with the participants multiform approaches for Bible study and preaching. Understand that we need each other in order to deepen our faith, "to understand what we believe and believe what we understand", as the theologian André Gounelle said.

This workshop proposes, using an interactive pedagogy and practical exercises that take into account the multicultural context in which we live :

- ▮ various approaches to individual Bible reading;
- ▮ work on community-wide reading of the Bible : stakes, methods, ideas for activities according to ages, situations, etc. ;
- ▮ reflection on preaching: what is preaching and tools for preaching ;

Youth leadership

Roger LASMOTHEY / Benjamin MANGADO

Objectives sought for : Show, in a practical way, that Theological Empowerment makes it possible to handle all types of questions (youth, sciences, technology...); set up relations between the "TIC" [new technologies] and the theme of the Shared Action : "Families, Gospel and Cultures in a changing world"; make the participants aware of the necessity of talking with young people in order to help them face their responsibilities; make the participants aware of the dangers in bad use of the "TIC"

This workshop will have the following content :

- ▮ Introduction through the basis text from Genesis 2,15 : "The Lord God took Man and placed him in the Garden of Eden to cultivate and care for it";
- ▮ Various group activities in order to bring out the advantages and risks with the use of the TICs ;
- ▮ What ethic for the TIC ? Precautions to take, good attitudes to adopt ;
- ▮ Study of some biblical passages to show that before the TIC, prayer and the word let us be connected to each other and form a network.

Theatre as a tool for group animation

Christian GREINER

Objectives sought for : Become aware of all the elements in corporal communication (gests, way of looking, voice, intonation) and how they are used when speaking to a public. Initiate in the mastery of these elements with the goal of passing on a given message as well as possible. Acquisition of techniques for the construction of skits, especially those based on biblical stories.

This workshop proposes training in certain

Ce module va privilégier la pédagogie interactive et les exercices pratiques.

L'accent sera mis sur :

- ▶ L'identification/évaluation des acquis empiriques des participants sur les conflits (afin de mieux les structurer avec les approches théoriques « scientifiques ») ;
- ▶ La découverte et la mise en valeur des méthodes traditionnelles de résolution et de prévention des conflits qui existent dans les différentes sociétés ;
- ▶ La contextualisation des outils de résolution des conflits.

Les participants à la fin de l'atelier seront en effet capables de définir un conflit et de le distinguer d'un désaccord ; ils seront aussi capables d'analyser la dynamique du conflit afin d'intervenir efficacement sur les conflits en vue de les transformer ; ils sauront les mesures à mettre en œuvre pour limiter et atténuer les conflits.

Animation biblique

Anne-Laure DANET, EPUdF

Objectifs poursuivis : Laisser la Parole nous habiter, nous toucher et nous faire vivre en évitant de faire écran à cette Parole ; développer avec les participant(e)s des approches multi-formes pour l'étude biblique et la prédication. Comprendre que nous avons besoin les uns des autres pour approfondir notre foi, « *pour comprendre ce que nous croyons et croire ce que nous comprenons* », comme le dit le théologien André Gounelle.

Cet atelier propose à partir d'une pédagogie interactive et des exercices pratiques qui tiennent compte du contexte multiculturel dans lequel nous vivons :

- ▶ diverses approches de lectures individuelles de la Bible ;
- ▶ un travail sur la lecture communautaire de la Bible : enjeux, méthodes, pistes d'animation selon les âges, les situations, etc. ;
- ▶ une réflexion sur la prédication : qu'est-ce que prêcher et des outils pour la prédication.

Animation jeunesse

Roger LASMOTHEY / Benjamin MANGADO

Objectifs poursuivis : Montrer, de manière pratique, que l'animation théologique permet d'aborder les questions de tout ordre (jeunesse, sciences, technologie...) ; mettre en relation les « TIC » et le thème de l'Action Commune : « *Familles, évangile et cultures dans les mutations du monde* » ; sensibiliser les participants à la nécessité de discuter avec les jeunes pour les mettre face à leurs responsabilités ; sensibiliser les participants aux dangers liés à la mauvaise utilisation des « TIC ».

Cet atelier aura le contenu suivant :

- ▶ Introduction par le texte de base Genèse 2,15 : « *Yahweh Dieu prit l'Homme et le plaça dans le jardin d'Eden pour le cultiver et le garder* » ;
- ▶ Diverses animations de groupe pour faire ressortir les avantages et les risques liés à l'utilisation des TICs ;
- ▶ Quelle éthique pour les TIC ? Les précautions à prendre, les bonnes attitudes à adopter ;
- ▶ Étude de quelques passages bibliques pour montrer qu'avant les TIC, la prière et la parole nous permettent d'être connecté entre nous et de former un réseau.

Le théâtre comme outil d'animation de groupe

Christian GREINER

Objectifs poursuivis : Prendre conscience de tous les éléments de la communication corporelle (gestuelle, regard, voix, intonation) mis en œuvre pour s'adresser à un public. Initier à la maîtrise de ces éléments en vue de faire passer un message donné le mieux possible. Acquisition de techniques pour la construction de scénettes, notamment à base de récits bibliques.

Cet atelier propose une formation à certaines techniques de base du jeu

basic techniques for an actor and staging, particularly :

- ▶ Breathing, moving around, being (with commentaries and exercises);
- ▶ Imagining with the five senses and the entire body. Reporting (with exercises and commentaries);
- ▶ Being attentive to one's body, what a posture and a movement expresses for us and for others (with commentaries and exercises);
- ▶ Work on the voice (respiration, diction, intonation, strength... - individual and collective exercises);
- ▶ Vocal improvisations based on "gromelos" with expression of intentions and feelings;
- ▶ Construction of skits, biblical or others, in small groups.

At the end of this workshop, the participants will be able to express themselves and discover themselves (example : share their personal imagination through the proposed exercises), acquire techniques of corporal expression and diction, go beyond themselves (theatre being among other things a tool for self-discovery and an instrument allowing for distance from self), work in partnership with partners in games and do a work of spirituality thanks to the form of dialogue and the living tableau of values, spiritual messages and religious convictions shown through the skits.

de l'acteur et de la mise en scène, notamment :

- ▶ Respirer, se déplacer, être (avec commentaires et exercices) ;
- ▶ Imaginer avec les cinq sens et le corps tout entier. Restitution (avec exercice et commentaire) ;
- ▶ Être attentif à son corps, à ce que qu'exprime une posture et un mouvement chez nous et chez les autres (avec commentaires et exercices) ;
- ▶ Travail de la voix (respiration, diction, intonation, portée... - travail individuel et collectif) ;
- ▶ Improvisations vocales à base de « gromelos » avec expression d'intentions et de sentiments ;
- ▶ Construction de scénettes bibliques ou autres par petits groupes.

A la fin de cet atelier, les participants seront capables de s'exprimer et de se découvrir (exemple : faire part de leur imaginaire personnel à travers les exercices proposés), d'acquérir des techniques d'expression corporelle et de diction, de se dépasser (le théâtre étant entre autres un outil pour la connaissance de soi et un instrument permettant la mise à distance de soi), de travailler en partenariat avec des partenaires de jeu et de faire œuvre de spiritualité grâce aux formes du dialogue, du tableau vivant, mais aussi par l'intermédiaire de messages spirituels et de convictions religieuses portés par des scénettes.



Communauté d'Eglises en Mission - Community of Churches in Mission
CS49530 - 13, rue Louis Perrier - 34961 MONTPELLIER Cedex 2 FRANCE
Tel. : +33 - (0)4 67 06 51 77 - Fax : +33 - (0)4 67 06 50 07
Mail : animations@cevaa.org